
Preparados 
por sargazo
En coordinación 
con la Secretaría de 
Marina “ya estamos 
preparados 
para afrontar la 
temporada de 
arribo de sargazo”, 
informó Mara 
Lezama.

JUEVES 20 / FEBRERO / 2025     CANCÚN, Q. ROO, MÉX.
          AÑO VII           NÚMERO 2368

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

EE.UU. emite declaratoria que entra hoy en vigor

Ponen a 6 cárteles 
etiqueta terrorista
México rechazará 
acciones que violen 
soberanía, adelantó 
Claudia Sheinbaum

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

WASHINGTON, EU.- El gobierno 
de Estados Unidos designó ayer 
a seis cárteles mexicanos como 
organizaciones terroristas glo-
bales, según una notificación del 
Registro Federal.

El aviso del Departamento 
de Estado estadounidense dijo 
que los grupos representan un 
riesgo para la seguridad nacional, 
la política exterior y los intereses 
económicos de Estados Unidos.

La notificación designa como 
terroristas al Cártel de Sinaloa, 
Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CNJG), Cárteles Unidos, Cártel 
del Noreste, Cártel del Golfo y a 
la nueva Familia Michoacana.

La designación entrará en 
vigor este jueves tras ser publi-
cada en el Registro Federal de 
Estados Unidos.

El presidente Donald Trump 
emitió un decreto después de 
asumir el cargo el 20 de enero 
que pedía a los funcionarios 
evaluar si algún cártel criminal 
o pandilla transnacional debe-
ría ser designado como grupo 
terrorista.

Durante la primera Presiden-
cia de Trump, de 2017 a 2021, con-
sideró tales designaciones, pero 
finalmente archivó los planes.

Después de asumir su 
segundo mandato este año, 
Trump también ordenó a fun-
cionarios de alto rango que toma-

ran medidas para prepararse 
para invocar una ley de 1798 en 
tiempos de guerra que podría 
permitirle deportar a presuntos 
miembros de organizaciones cri-
minales sin audiencias judiciales.

 zEl Departamento de Estado de EE.UU. emitió la declaratoria de 
organizaciones terroristas sobre cárteles mexicanos.

Que sea sólo  
expresidente
Tras las recientes 
declaraciones de 
Felipe Calderón 
durante un 
programa de 
espectáculos, la 
presidenta Claudia 
Sheinbaum lo 
calificó de cínico 
y le pidió mejor 
dedicarse a ser 
expresidente.

Vigente, 
demanda 
penal vs 
Aguakan
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
confirmó que hay un proceso 
penal por parte del Ejecutivo 
estatal en contra de la empresa 
Desarrollos Hidráulicos de 
Cancún, conocida comercial-
mente como Aguakan. 

En el marco de la entrega 
de equipamiento para el for-
talecimiento de la Universidad 
Politécnica de Quintana Roo, 
la mandataria estatal, expresó 
que al estar vigente esta 
denuncia, debe ser respetuosa 
y no dar mayores detalles, sin 
embargo, dijo que lo único que 
buscan es que exista un ade-
cuado servicio en beneficio de 
los quintanarroenses. 

“Quiero ser muy cuidadosa 
porque estamos en medio de 
un litigio, en una denuncia, 
en un proceso legal, yo sola-
mente creo que ante el dere-
cho siempre debe prevalecer 
la justicia, y la justicia de las y 
los quintanarroenses es tener 
un servicio de calidad”.

Expresó que se tiene que 
demostrar en los hechos que 
hay un adecuado servicio de 
agua potable y que los únicos 
beneficiados sean los ciuda-
danos de los municipios de 
Benito Juárez, Solidaridad, 
Isla Mujeres y Puerto Morelos, 
que es donde está operando la 
empresa actualmente. 

La mandataria estatal 
insistió que, al estar traba-
jando el gobierno en todos 
los términos legales, es que 
debe de ser cuidadosa sobre 
cómo va este proceso legal, 
no obstante, sostuvo que su 
administración es diferente, 
pues se escucha al pueblo. 

“Tomamos decisiones con 
base en lo que quiere el pue-
blo, lo que quiere la gente, y 
es muy claro lo que quiere la 
gente. Se da este comunicado 
(por parte de Aguakan) porque 
ha avanzado el tema y yo lo 
que creo y estoy convencida 
es que nosotros como gobierno 
siempre buscaremos lo mejor 
para Quintana Roo”. 

Como se recordará, el 22 
diciembre de 2023, el Congreso 
estatal abrogó el Decreto 250, 
mediante el que se otorgaba 
una prórroga de 30 años más a 
la concesión de servicios hidráu-
licos en los municipios de Benito 
Juárez, Solidaridad, Isla Mujeres 
y Puerto Morelos, hasta 2053.  

Este decreto fue aprobado 
durante la XIV Legislatura y 
contemplaba el pago de una 
contraprestación de más 
de mil millones de pesos de 
Aguakan al gobierno estatal 
encabezado en ese momento 
por Roberto Borge Angulo. 

De ahí que, con la anula-
ción de la prórroga por parte 
de los diputados locales, la 
empresa interpuso varios 
amparos para mantener la 
vigencia de su permiso, pero 
enfrentó acusaciones por pre-
sunta falsedad de información 
presentada ante un juez fede-
ral, lo que ha complicado su 
situación jurídica.  

Cabe que mencionar que 
Luces del Siglo recientemente 
ha dado a conocer que autori-
dades han tratado de cumpli-
mentar órdenes de aprehen-
sión tanto contra directivos del 
Grupo Mexicano de Desarrollo 
(GMD), compañía accionista 
mayoritaria de Aguakan como 
contra el director general de la 
concesionaria y una segunda 
persona no identificada. 

Avalan reformas  
a Ley de Amparo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- En lo 
general y particular fueron 
aprobadas en el Pleno de la 
Cámara de Diputados las refor-
mas a la Ley de Amparo que 
establecen que las sentencias 
en la materia no podrán tener 
efectos generales.

El bloque mayoritario en 
San Lázaro, es decir, Morena 
y los partidos aliados —Verde 
Ecologista y PT— avalaron 
modificaciones que establecen 
que en los juicios de amparo 
que resuelvan la inconstitucio-
nalidad de normas generales, 
las sentencias que se dicten 
beneficiarán únicamente a la 
persona que lo promovió.

Los cambios que buscan 
armonizar la Ley de Amparo 
con la reforma al Poder Judi-
cial señala que estos recursos 
serán improcedentes contra 
actos del Órgano de Adminis-
tración Judicial y del Tribunal 
de Disciplina Judicial, los órga-
nos que sustituirán al Consejo 
de la Judicatura Federal.

Además, ajusta las disposi-
ciones que se refieren al fun-
cionamiento de las Salas de la 
Corte y establece que ésta fun-
cionará únicamente en Pleno, 
modifica de 8 a 6 el número de 
votos necesarios para que las 
decisiones del Máximo Tribu-
nal sean válidas y reemplaza el 
salario mínimo como unidad 
de medida para determinar 
montos, y sanciones, y lo cam-
bia por la Unidad de Medida y 

Actualización (UMA).
Luis Humberto Fernán-

dez, de Morena, aseguró que 
la nueva Ley de Amparo está 
“llena de virtudes”.

Afirmó que no trastoca los 
principios del amparo y forta-
lece al Poder Judicial, al hacer 
de este una estructura más efi-
ciente, centrada en procesos y 
no en cotos de poder.

“Fortalece la división de 
poderes, ya que el amparo 
sigue limitando los actos de 
autoridad y potencia los dere-
chos fundamentales, pero sin 
permitir invasiones del Poder 
Judicial y que se use este como 
ariete político de los intereses 
más mezquinos”, agregó.

Por su parte, la oposición 
consideró que la reforma 
atenta contra uno de los ins-
trumentos con los que cuentan 
las personas para defenderse 
de los abusos de autoridad, 
dejando en la indefensión a 
aquellos que no cuenten con 
los recursos para pagar a un 
abogado y acceder a este tipo 
de instrumentos.

La panista Margarita Zavala 
reiteró que la reforma es una 
venganza en contra del Poder 
Judicial y “una de las grandes 
traiciones a la historia del 
amparo”.

Señaló que las modificacio-
nes prácticamente eliminan 
esta figura, al establecer que las 
resoluciones sobre la incons-
titucionalidad de normas en 
ningún caso sus efectos serán 
generales.

 zEn la Cámara de Diputados, la 4T sacó adelante las reformas 
a la Ley de Amparo.

Habrá aumento para el Ejército 
La presidenta Claudia Sheinbaum anunció un aumento a las 
percepciones de los miembros del Ejército mexicano. Esto, durante 
la celebración del Día del Ejército, en Cerralvo, Nuevo León.

Niega INE en boletas 
uso de sobrenombres
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El Instituto 
Nacional Electoral (INE) rechazó 
la petición de candidatas y can-
didatos para aparecer con sobre-
nombres en las boletas electora-
les del próximo 1 de junio, para la 
elección judicial.

De esta manera, le niega a la 
ministra Lenia Batres llevar el 
sobrenombre de “Ministra del 
Pueblo” en la boleta para la elec-
ción de juzgadores, la primera de 
este tipo que se realizará en la 
historia del país.

Ayer, el organismo electoral 
rechazó la petición de 24 can-
didatos a algún cargo del Poder 
Judicial de imprimir, junto a su 
nombre, un seudónimo.

En el caso de la Batres, el orga-
nismo argumenta que el sobre-
nombre de “Ministra del Pueblo” 
representaría propaganda el día 
de la jornada electoral, lo cual 
está prohibido.

“Es dable concluir que, las 

expresiones propuestas como 
sobrenombre, en realidad cons-
tituyen propaganda electoral, 
son frases con las que pretender 
ser reconocidos y posicionarse 
indebidamente frente al resto 
de las candidaturas, rompiendo 
con los principios de equidad e 
imparcialidad, que rigen la fun-
ción electoral”, argumentó el INE.

Esa misma respuesta fue 

para 11 personas que pidieron 
utilizar sobrenombres relacio-
nados con la 4T: “Magistrado 
del Cambio”, “El Magistrado del 
Pueblo”, “Abogado del Pueblo”, 
“Defensor del Pueblo”, “Juzga-
dor de La Nación”, “El Juez del 
Pueblo”, “Jueza de la Verdad” o 
“El Ángel de la Justicia”.

 zEl INE no permitirá el uso de sobrenombres de candidatos en 
elección judicial.

TUNDE TRUMP A ZELENSKY
El presidente de EU, Donald Trump, calificó a Volodymyr Zelensky, mandatario de Ucrania, como un dictador, luego de 
las críticas que hizo el ucraniano al republicano respecto a que vive en un “espacio de desinformación rusa”.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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TRUMP, EL GRAN NEGOCIADOR… DE PROBLEMAS

SI ALGO nos ha dejado claro Donald Trump en esta segunda vuelta como presidente de 
Estados Unidos es que la diplomacia no es lo suyo. Mientras en el resto del mundo las 
negociaciones internacionales suelen ser un juego de ajedrez donde cada movimiento 
se planea con precisión, Trump prefiere jugar damas chinas con guantes de box. Su más 
reciente ocurrencia: decidir el futuro de la guerra en Ucrania sin invitar a Ucrania ni a 
Europa a la mesa. Total, ¿para qué preguntarles si los afectados directos son ellos?
CONVERTIDO en mandatario nuevamente, Trump ha dejado en claro que su manera de 
ejercer el poder es la del clásico magnate que cree que el mundo es su empresa y él, 
su CEO supremo. El escenario es digno de una película de la Guerra Fría, solo que con un 
guion escrito por alguien que nunca terminó de leer el capítulo sobre geopolítica. Trump se 
ha sentado a negociar con Vladímir Putin en Riad, sin molestarse en consultar a Volodímir 
Zelenski ni a los líderes europeos.
LA REACCIÓN en Ucrania ha sido de indignación, por supuesto. Zelenski, que ya tiene 
suficientes problemas con sostener una guerra, ahora debe lidiar con la diplomacia errática 
de un hombre que cree que la geopolítica funciona como el mercado inmobiliario: 
“si nadie te invita, te metes y compras la propiedad”. Pero el presidente ucraniano no se ha 
quedado callado. Desde la Conferencia de Seguridad de Múnich dejó claro que no se 
reunirá con Putin si antes no hay un acuerdo común con Estados Unidos y Europa.
TAMBIÉN aprovechó para darle un par de golpes verbales a Trump, acusándolo de vivir 
en un “espacio de desinformación ruso”. Y no es para menos: el republicano ha repetido 
en varias ocasiones la ridícula idea de que fue Ucrania quien inició el conflicto. Si uno 
no supiera que es el presidente de la mayor potencia del mundo, pensaría que se trata de 
un comentarista de redes sociales con exceso de tiempo libre. En Europa tampoco están 
contentos con la jugada. Emmanuel Macron, siempre listo para desplegar su retórica 
diplomática, convocó una reunión de emergencia con otros líderes europeos para discutir 
cómo Estados Unidos los ha dejado fuera de la partida. Olaf Scholz y otros líderes han 
reiterado su apoyo a Ucrania, dejando claro que no permitirán que Trump y Putin decidan el 
destino de un continente entero sin siquiera consultar a los implicados.
EL PROBLEMA no es sólo de orgullo herido, sino de costos reales. Ucrania ha estado 
sosteniendo una guerra que ha vaciado sus arcas: en 2022 su gasto militar alcanzó los 
44,000 millones de dólares, un aumento del 640% respecto al año anterior. Para ponerlo 
en perspectiva, esto equivale al 34% de su PIB. Afortunadamente, no ha estado sola: la 
Unión Europea ha aportado más de 134,000 millones de euros en ayuda, de los cuales 
Alemania ha cubierto casi 44,000 millones. Estados Unidos, a pesar de Trump, ha destinado 
aproximadamente 213,000 millones de dólares en asistencia desde el inicio del conflicto. 
Pero si algo ha dejado claro el magnate neoyorquino es que su paciencia con la ayuda 
internacional es limitada.
EL MINISTRO de Finanzas de Ucrania, Sergii Marchenko, aseguró en diciembre de 2024 
que su país tiene recursos y armamento suficientes para resistir hasta mediados de 2025, 
incluso sin ayuda adicional de Estados Unidos. Pero, ¿qué pasará después? ¿Se sentará 
Trump con Putin a decidir el próximo capítulo de la guerra sin importar el destino de 
millones de ucranianos? Parece que el presidente estadounidense está decidido a aplicar su 
propia versión del darwinismo político: los fuertes negocian, los débiles se adaptan.
AL FINAL, la estrategia de Trump parece más un juego de poder que un verdadero intento 
por pacificar el conflicto. Mientras tanto, Zelenski sigue peleando en varios frentes, Europa 
busca cómo mantenerse relevante en la conversación y Putin, como buen estratega, 
aprovecha la oportunidad para consolidar su posición. Y Trump, fiel a su estilo, sigue 
convencido de que puede arreglar el mundo con una reunión, un apretón de manos y, si es 
necesario, un par de tuits incendiarios. Lo que no parece darse cuenta es de que, como en 
tantas otras ocasiones, su peor enemigo no es Rusia, ni Ucrania, ni Europa. Es él mismo.

ENFRENTA MEGHAN MARKLE  
CONTROVERSIA POR SU MARCA
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Meghan 
Markle se encuentra nueva-
mente en el ojo del huracán, esta 
vez debido a su nueva marca de 
estilo de vida, “As Ever”, que com-
parte nombre con una pequeña 
marca de ropa vintage de Nueva 
York.

La Duquesa de Sussex, de 43 
años, decidió cambiar el nombre 
de su anterior marca, “American 
Riviera Orchard”, argumentando 
que este último limitaba sus 
oportunidades de crecimiento 
y desarrollo.

Mark Kolski, fundador de la 
marca independiente “As Ever”, 
expresó su agradecimiento a sus 
seguidores y dejó claro que no 
hay afiliación alguna con Markle.

“En las últimas 36 horas, ha 
habido una gran cantidad de 
apoyo y preocupación con res-
pecto a los eventos recientes en 
torno a nuestra marca homó-
nima”, escribió.

Kolski, quien describe su 
negocio como una “operación 
familiar”, dijo que se siente impo-
tente para tomar medidas legales 

en respuesta al cambio de marca 
de la esposa del Príncipe Enrique; 
no obstante, aseguró que no pla-
nea renunciar al nombre.

“Soy una empresa muy 
pequeña, es una operación fami-
liar... Esta nueva empresa tiene 
el poder y el dinero de Netflix 
detrás”, comentó, subrayando la 
desigualdad de recursos entre su 
marca y la de Markle.

La pequeña empresa de ropa, 
que inició en 2015 y se estableció 
oficialmente en 2017, opera entre 
Nueva York y Nueva Jersey, y ha 
cultivado una base leal de clien-
tes a lo largo de los años, según 
el medio internacional Page Six.

En medio de esta controversia, 
Meghan Markle podría enfrentar 
otra posible acción legal relacio-
nada con el logotipo de su marca.

La alcaldesa de Porreres, Xisca 
Mora, en Mallorca, está conside-
rando demandar a Markle por 
un aparente plagio del escudo de 
armas de la localidad. El escudo 
presenta una palmera y dos pája-
ros volando, similar al logotipo 
de As Ever, aunque este último 
es en blanco y negro.

Mora expresó que, aunque 

evalúa las opciones legales, 
también ve una oportunidad de 
atraer atención a su municipio.

“Mucha gente en todo el 
mundo se dará cuenta de que 
en Mallorca hay un pueblo del 
interior que tiene este escudo”, 
declaró la alcaldesa.

El lanzamiento de “As Ever” se 
produce en un momento crucial 
para Markle, ya que su programa 
en Netflix, With Love, Meghan, se 
estrenará el próximo 4 de marzo.

La Duquesa explicó que el 
cambio de nombre de su marca 
se realizó en colaboración con la 
plataforma de streaming, que se 
ha convertido en su socio tanto 
para el programa como para su 
nueva aventura empresarial.

“Lo pensé y estuve esperando 
el momento de compartir un 
nombre que había asegurado 
en 2022, y este es el momento, y 
se llama ‘As Ever’”, reveló Markle.

La nueva marca de estilo de 
vida de Markle abarcará temas 
como bienestar, comida, jardi-
nería, decoración y entreteni-
miento, reflejando sus pasiones 
personales y su experiencia 
como ex actriz.

 zMeghan Markle enfrenta controversia por el nombre de su nueva marca ‘As Ever’, que coincide con 
una pequeña marca de ropa de NY.

ESTRENA ROMANCE  
ANGÉLICA RIVERA
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La actriz 
Angélica Rivera estrena romance 
con el actor Diego Klein, quien 
también es su coprotagonista en 
la serie Con Esa Misma Mirada, 
revelaron fuentes cercanas.

Tras dos fallidos matrimonios, 
incluido su papel como Primera 
Dama de México, Rivera, de 55 
años, inicia una nueva etapa 
romántica junto al actor, de 36 
años, con quien protagoniza 
el programa que estrenará el 
próximo 21 de marzo a través de 
la plataforma ViX.

“Desde que iniciaron las gra-
baciones, la chispa entre estos 
dos famosos fue inmediata. 
Angélica nunca se presentó en 
plan de diva, sino que era muy 
afectiva con Diego y siempre se le 
veía contenta”, reveló un allegado 
a la pareja.

En Con Esa Misma Mirada, 
Rivera da vida a una mujer 
que, después de experimentar 
una dolorosa infidelidad y una 
separación tras 25 años de matri-
monio, debe reevaluar su vida. 
A lo largo de la trama, vuelve a 
descubrir sus sueños profesio-
nales y su sensualidad mientras 
inicia una nueva relación con un 
hombre significativamente más 
joven que ella.

“Todo cambió cuando graba-
ron las escenas sensuales y subi-
das de tono. Notamos un cambio 
obvio en la actitud de ambos: 
miradas cómplices y acercamien-
tos. Fuimos muchos los testigos 
de cómo surgió el amor entre 
ellos, y ya lo verán en las esce-
nas románticas, ‘echan chispas’”, 
agregó la misma fuente.

A pesar de que las grabacio-
nes han concluido, la pareja ha 

continuado viéndose con fre-
cuencia. Diego Klein ha estado 
viajando a Miami, donde reside 
Angélica, para pasar tiempo 
juntos y acompañarla a eventos 
sociales en su círculo íntimo.

La primera aparición pública 
de la pareja fue en la boda de 
Sofía Castro y Pablo Bernot en 
San Miguel de Allende, donde 
Diego asistió como acompañante 
de Angélica.

“Ella se ve feliz y ellos lucen 
muy bien juntos. Además, rom-
pen con los estereotipos de que las 
mujeres maduras no pueden ena-
morarse de hombres más jóvenes”, 
comentó una invitada al evento.

Pero, ¿por qué es tan impor-
tante este romance de ‘La 
Gaviota’?

El primer matrimonio de 
Angélica Rivera fue con el pro-
ductor de televisión José Alberto 
Castro, a quien conoció en 1993 
durante la telenovela Valentina. 
La relación se consolidó y cul-
minó en una boda a finales de 
2004, y durante su unión tuvie-
ron tres hijas: Sofía, Regina y Fer-
nanda; sin embargo, el matrimo-

nio terminó en 2008.
Posteriormente, comenzó 

una relación con Enrique Peña 
Nieto, con quien se casó en 2010, 
mientras él era Gobernador del 
Estado de México. Dos años más 
tarde, Peña Nieto asumió la pre-
sidencia del país, y durante su 
matrimonio, Rivera se convirtió 
en Primera Dama, lo que la cata-
pultó a una posición prominente 
en la esfera pública.

En Los Pinos, participó en 
diversas iniciativas sociales y cul-
turales; no obstante, su imagen 
se vio afectada por el escándalo 
de la “Casa Blanca” en 2014, que 
destapó la supuesta adquisición 
de una propiedad millonaria 
construida y vendida por una 
empresa (Grupo Higa) vincu-
lada a importantes contratos 
gubernamentales.

La relación también atra-
vesó dificultades, y finalmente 
se separaron en 2019, tras múl-
tiples rumores de infidelidad 
y problemas en su relación... y 
desde entonces la actriz mantuvo 
un perfil bajo tanto en el entrete-
nimiento como en el amor.

 zLa actriz Angélica Rivera estrena romance con Diego Klein.
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Tienen alcance promedio de tres a siete kilómetros en alta definición

Reforzarán con más cámaras 
atención y vigilancia de playas
Renuevan once  
torres de guardavidas 
que tienen  
arenales públicos

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El sector 
empresarial hará dos nuevas 
inversiones en cámaras de largo 
alcance en alta definición con el 
propósito de mejorar la vigilancia 
y seguridad en las playas, anun-
ció James Tobin, coordinador de 
la Mesa Ciudadana de Seguridad 
en Quintana Roo.

Estas cámaras que se estarían 
adquiriendo están estimadas 
para julio y septiembre y ten-
drían un valor de aproximada-
mente un millón 200 mil pesos; 
son similares a la que fue ins-
talada el año pasado en la zona 
litoral de Cancún.

Tiene un alcance promedio de 
tres kilómetros en alta definición 
y un máximo de 7 kilómetros, que 
se suma a otros que se están pre-
sentando para mejorar la vigi-

lancia y seguridad en las playas.
“La cámara está en un punto 

en el que tiene la visión hacia 
toda la bahía, eso permite que 
cuando haya un evento en motos 
acuáticas se pueda definir por 
dónde se están yendo.

“La ciudadanía está coope-
rando cada vez más, se está 
haciendo un trabajo colaborativo 

para que cuando haya un evento 
lo reporten de inmediato”, declaró.

TORRES DE 
 GUARDAVIDAS
Además de este proyecto, la 
Dirección de Protección Civil del 
Ayuntamiento de Benito Juárez 
anunció que se está trabajando 
en la renovación de las 11 torres 

de guardavidas con las que se 
cuentan en las playas públicas 
a cargo del municipio.

El propósito es ajustarlas a 
estándares nacionales e interna-
cionales que permitan una mejor 
visión y atención a la población.

De acuerdo con el Reglamento 
de Seguridad, Salvamento y Res-
cate Acuático del municipio, así 

como de diversas asociaciones 
alrededor del mundo como la 
Asociación de Salvavidas de 
Estados Unidos y su homóloga de 
Canadá, cada torre de vigilancia 
debe tener una altura mínima 
de 1.8 metros sobre el nivel del 
agua, así como una máxima de 
3 metros.

Además, deberán instalarse 
con una distancia mínima de 300 
metros alrededor entre cada una 
y 25 metros de la línea máxima 
de agua, es decir, el punto donde 
sube la marea en lo más alto.

También deberán contar con 
radio portátil, binoculares, chale-
cos salvavidas, aletas, visor, boti-
quín de primeros auxilios, entre 
otras herramientas y equipo.

El director, Antonio de Jesús 
Riveroll Ribbon, expresó que si 
bien aún se encuentran en la 
construcción del proyecto téc-
nico, buscará que tanto el pro-
yecto ejecutivo como las obras 
se puedan concluir este 2025, 
en beneficio de los turistas y los 
33 guardavidas, quienes tam-
bién tendrán mayor comodidad 
durante sus guardias.

 zLas cámaras de vigilancia se estarían adquiriendo para julio y septiembre.

 zMuchas obras irregulares
son descubiertas con mucho
avance en su construcción,
advierte Ana Paty Peralta.

Detectarán 
vía satelital 
más predios 
irregulares
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con el fin 
de detectar con mayor facili-
dad desarrollos irregulares y 
erradicar la comercialización 
de predios que no cuentan 
con los permisos correspon-
dientes, el gobierno munici-
pal de Benito Juárez analiza la 
viabilidad de aplicar mapeos 
satelitales.

Así lo confirmó la presi-
denta municipal Ana Paty 
Peralta tras la clausura 
del desarrollo “Residencial 
Hakuna Cancún” por ser irre-
gular, al no tener las anuen-
cias correspondientes ante 
las instancias del gobierno 
municipal, estatal y federal. 

Dijo que la administración 
que encabeza está detec-
tando los predios irregulares 
mediante vuelos de drones, 
no obstante, muchas de estas 
obras son descubiertas ya con 
un avance importante en su 
construcción. 

Otra opción que aún están 
analizando es un proyecto 
que se les presentó y que en 
Michoacán su usa para temas 
de deforestaciones; en Can-
cún serviría para detectar 
estos inmuebles, ya que las 
brechas no están sobre el 
nivel de calle o de la avenida, 
sino vienen desde adentro. 

“En Michoacán están 
llevando al cabo vuelos por 
medio de satélites donde van 
viendo las deforestaciones, 
en ese caso por el tema del 
aguacate, y eso va dando 
una alerta mucho más rápida 
para que podamos detectar 
a tiempo”. 

Ana Paty Peralta dijo que 
con este sistema la vigilan-
cia es más precisa, ya que 
va detectando desde que 
empiezan a talar determi-
nados metros.

Incluso, apuntó que las 
clausuras que han realizado 
sí están rindiendo frutos, 
ya que la gente cada vez 
está pidiendo información 
a la Secretaría de Ecología 
y Desarrollo Urbanosobre la 
situación de los predios. 

Resaltó que aquellos 
espacios que han sido clau-
surados ya se han acercado 
con la intención de regula-
rizarse y obtener los permi-
sos necesarios para obtener 
servicios como drenaje, agua 
potable, infraestructura y 
urbanización. 

“Identificar de manera 
más eficiente y pronta 
cuando haya un desarro-
llo irregular y seguir aler-
tando a la ciudadanía que 
no compre en este tipo de 
desarrollos, porque no van 
a contar con ningún tipo de 
servicios”. 

Peralta de la Peña añadió 
que se han cerrado cuatro 
proyectos que abarcan a más 
de 15 mil predios, de ahí que 
para denuncias y consultas 
la ciudadanía puede marcar 
al 9982051579.
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Amplía SEQ inscripciones  
por fallas en el sistema
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO. - Por fallas 
en el sistema, la Secretaría de 
Educación de Quintana Roo 
(SEQ ) amplió el proceso de 
inscripción que originalmente 
concluyó el 14 de febrero del 
año en curso. 

Elda Xix Euán, titular de la 
dependencia estatal, reconoció 
que se suscitaron fallas en el 
registro a través de la plataforma 
“Padres en Línea”, por lo que, se 
vieron en la necesidad de dar más 
tiempo para que la ciudadanía 
pueda llevar al cabo el trámite sin 
mayores complicaciones. 

“Estamos justo en el proceso 
de inscripción, ya que los padres 
de familia están realizando su 
registro a través de esta vía.

“Los parámetros y estánda-
res que estábamos esperando 
los vemos rebasados, por eso 
ampliamos la fecha una semana 
más, porque tuvimos un tema 
con el sistema que cuatro días 
no pudo lograrse la captura de 
los datos”. 

Expresó que hasta la tarde del 
miércoles tenían cerca de 20 mil 
registros tan sólo para preescolar 

y de acuerdo con las proyeccio-
nes, esperan 276 mil alumnos en 
los diferentes niveles educativos. 

En ese sentido, Elda Xix 
Euán refirió que para cubrir 
esta demanda, se contempla la 
creación de seis planteles esco-
lares, principalmente en Playa 
del Carmen, Cancún y Tulum, 
donde la matrícula incrementa 
considerablemente. 

Añadió que de noviembre 
a diciembre del año pasado 
se realizó una inversión de 71 

millones de pesos para compu-
tadoras, impresoras, pinturas, e 
incluso han visitado 767 escue-
las de las mil 600 que tienen 
contempladas. 

Hay que recordar que origi-
nalmente los padres podrían 
inscribir a sus hijos del 4 al 14 
de febrero del año en curso para 
nuevo ingreso de preescolar, pri-
maria y secundaria para el ciclo 
escolar 2025-2026, no obstante, 
el portal estará vigente hasta el 
21 del mes en curso.

 zElda Xix Euán reconoció que hubo fallas en el registro a través de
la plataforma “Padres en Línea”.

Afinan conformación 
de comités vecinales
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En el munici-
pio ya se establecieron las fechas 
para la elección de Comités Veci-
nales, el registro de planillas y 
la entrada en funciones, proceso 
que se desarrollará a partir de 
este 20 de febrero hasta el 10 de 
abril.

Esto, anunció el regidor Mar-
cos de Naele Basilio Saldívar, tras 
la instalación y primera sesión 
del Comité Municipal para la 
Revisión, Integración y Funciona-
miento de los Comités Vecinales 
para el periodo 2024-2027.

El también integrante del 
Comité, explicó que con la publi-
cación de la convocatoria este 
miércoles el registro de planillas 
estará abierto del 20 de febrero 
hasta el 21 de marzo. Los intere-
sados podrán postularse para 
representar a su colonia o región.

Para conformar una planilla, 
es necesario integrar un equipo 
de seis miembros: presidente, 
secretario, tesorero y tres vocales. 

De acuerdo con el reglamento, 
los candidatos deben cumplir con 
ciertos requisitos, entre ellos, 
contar con al menos un año de 
residencia en el municipio y no 
ocupar cargos públicos en ámbi-
tos municipal, estatal o federal.

Una vez finalizado el regis-
tro, se llevará al cabo la revisión 
de la documentación. Aquellas 
planillas que cumplan con los 
requisitos y solucionen cualquier 
observación dentro del plazo 
establecido podrán avanzar al 

proceso de asambleas vecinales 
y votaciones ciudadanas.

Las asambleas iniciarán el 
24 de marzo y se desarrollarán 
hasta el 10 de abril. Durante este 
periodo, las planillas podrán rea-
lizar actividades de proselitismo 
desde el momento en que reci-
ban su constancia de registro 
hasta 24 horas antes de la asam-
blea correspondiente.

Basilio Saldívar adelantó 
que, para el periodo 2024-2027, 
se conformarán un total de 
317 Comités Vecinales, lo que 
representa un incremento de 
46 comités en comparación con 
el proceso anterior, realizado en 
julio de 2022.

El regidor señaló que la Secre-
taría del Bienestar prevé la rea-
lización de entre 10 y 20 asam-
bleas vecinales diarias entre el 24 
de marzo y el 10 de abril. 

Una vez concluidas las asam-
bleas, se llevará al cabo un pro-
ceso de capacitación y creden-
cialización para los integrantes 
de los comités, quienes entrarán 
en funciones al finalizar este 
periodo.

Las inscripciones se realizarán 
en las oficinas de la Secretaría 
Municipal del Bienestar (antes 
Secretaría de Desarrollo Social y 
Económico), ubicadas en Plaza 
Nader, la Supermanzana 101 y 
la SM 510. 

Para mayor información, los 
interesados pueden comunicarse 
de lunes a viernes, de 9:00 a 
16:00 horas, al teléfono 998 103 
5124.

 zEl regidor Marcos de Naele Basilio explicó a detalle el registro de
las planillas para los Comités Vecinales.
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Celebra la FPMC con invitación al cine 
Para celebrar su 38 aniversario, la Fundación de Parques y Museos 
de Cozumel (FPMC) anunció nuevos beneficios para quienes cuen-
tan con su credencial vigente de la Institución. Consolidó una alianza 
estratégica con Cinépolis, permitiendo a sus usuarios acceder a la 
promoción 2x1 en la entrada a las funciones de cine.
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Abrirán convocatoria para programa ‘Juventud es Poder’ 
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El director del 
Instituto Municipal de la Juven-
tud (Imjuve) de Cancún, César 
Santiago Augusto Frías Canché, 
confirmó que la apertura de la 
convocatoria para acceder al 
programa “Juventud es Poder” 
se dará en abril próximo.

Para gozar de los beneficios 
se requiere que los jóvenes, de 
12 a 29 años, se acerquen al orga-
nismo para validar que radican 

en el municipio.
El funcionario informó que 

se entregarán alrededor de 5 mil 
tarjetas con distintos descuentos 
que favorecerá a ese sector de la 
población.

Una primera entrega con-
sistirá en mil 500 apoyos en 
abril, cuando concluya el pri-
mer periodo de registro, y las 
siguientes ocurrirán de julio a 
septiembre próximo.

El programa “Juventud es 
Poder” contará con una inversión 

cercana a 115 mil pesos y se ten-
drán convenios con 12 empresas 
para acercar los descuentos a los 
jóvenes.

Los beneficios estarán acce-
sibles en diversos rubros, como 
parques temáticos, restaurantes 
y gimnasios, con el fin de garan-
tizar el acceso a los derechos de 
entretenimiento y desarrollo 
físico.

“Vamos a tener descuentos 
que van a fortalecer la economía 
de los jóvenes, como cortes de 

cabello porque tenemos des-
cuento con barberías, un atrac-
tivo turístico que es Dolphin 
Company en el parque Garrafón, 
y algunos restaurantes como 
Míster Lasaña y Subway”.

Además de los anteriores, 
habrá otros negocios que segura-
mente se sumarán cuando sepan 
del beneficio que se otorga a los 
portadores de la tarjeta.

“Al final del día, no es sola-
mente obtener un benefi-
cio nosotros, sino también 

poder darle un beneficio a los 
comerciantes”.

El programa citado enrique-
cerá el trabajo que se realiza 
también a través de las “Jorna-
das Integrales para la Juventud”, 
que en su primera edición logró 
convocar a alrededor de 850 
interesados.

Del total citado, al menos 
650 se acercaron a recibir algún 
servicio o atención de las depen-
dencias participantes y de 30 
emprendedores jóvenes. 

 zEl director del Instituto
Municipal de la Juventud
(Imjuve) de Cancún, César
Santiago Augusto Frías Canché.
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Afirma que son parte de la coordinación con Estados Unidos

‘Sobrevuelos de la CIA  
en México son legales’
La colaboración de 
información es a 
petición de México,  
dice Sheinbaum

CLAUDIA GUERRERO Y  
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum dijo 
que sobrevuelos de la Agencia 
Central de Inteligencia de Estados 
Unidos (CIA) en México no tienen 
nada ilegal y que son parte de la 

coordinación con Estados Unidos.
“Aprovecho de una vez que 

preguntas esto porque este 
tema viene de una nota de The 
New York Times, que después 
recuperan CNN y otras agencias 
de noticias internacionales. En 
primer lugar, no hay nada ile-
gal, lo que hay es una colabo-
ración y una cooperación que 
tiene muchísimos años, no es 
de ahora.

“Estos vuelos son parte de 
coordinación, aquí está el Almi-
rante Secretario, son colabora-
ciones que se hacen desde hace 

muchos años entre los gobiernos 
de Estados Unidos y de México 
y todas las veces es bajo peti-
ción del Gobierno de México, de 
colaboración de información. 
Entonces, no hay nada ilegal y 
es parte de una colaboración”, 
comentó Sheinbaum en confe-
rencia mañanera.

“Ahora la pregunta es: ¿Por qué 
sale la nota en el New York Times? 
¿Quién le da esa nota al New York 
Times? ¿Qué quieren promover 
con la nota? Y todos los corifeos 
que se desatan en medios mexi-
canos o en la Oposición como 

diciendo ‘es que la Presidenta de 
México es débil, tuvo que ceder 
frente al espionaje del Gobierno 
de los Estados Unidos’. 

“Hay violación a la soberanía 
cuando en realidad es un proto-
colo de coordinación y colabora-
ción que existe desde hace años 
entre el Gobierno de Estados Uni-
dos y México. No hay ninguna 
operación ilícita. 

“Y muchos de estos vuelos 
son a petición del gobierno de 
México para solicitar tecnologías 
que México puede no tener y que 
se hicieron con el conocimiento 

y autorización del Gobierno. Si 
hay permiso, no hay violación a 
la soberanía”, explicó. 

La CIA notificó al Capitolio el 
desplazamiento de aeronaves no 
tripuladas en espacio aéreo de 
México y que son usadas regu-
larmente en misiones antiterro-
ristas en lugares como Somalia 
y Yemen, reveló la cadena CNN 
citando fuentes oficiales.

La titular del Ejecutivo federal 
mencionó que las críticas de la 
Oposición no la van a debilitar 
y que ella siempre ponderará 
el respeto a la soberanía y decir 
siempre la verdad. 

“No nos van a debilitar, pri-
mero porque tenemos principios 
y para nosotros la soberanía es 
un principio, no es negociable”, 
mencionó.

 zSobrevuelos de la CIA en México son legales, dice Claudia 
Sheinbaum.

 zReporta Human Rights Watch impunidad en 83% de muertes.

Ve HRW impunidad en 83% de muertes 
VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Del total 
de casos de homicidio doloso 
investigados por las fiscalías 
estatales del país,  83 por ciento 
no logra judicializarse e identi-
ficar a un sospechoso, advierte 
un informe de Human Rights 
Watch (HRW). 

De cada cinco casos, expone, 
en menos de uno se identifica a 
algún sospechoso y se abre una 
causa penal ante un Juez. 

Entre 2010 y 2022, detalla, 
las fiscalías estatales abrieron 
alrededor de 300 mil investiga-
ciones por homicidio doloso y 
sólo en 51 mil casos, 17 por ciento 
del total pudieron identificar 
formalmente a un sospechoso. 
“Se trata”, remarca HRW, “de una 
cifra tremendamente baja”. 

El informe Doble Injusticia 
señala que la mayoría de las 
investigaciones por homicidio 
doloso en México no avanzan 
más allá de la etapa inicial.

En 2022, las fiscalías estata-

les abrieron 28 mil 700 investi-
gaciones por homicidio doloso 
(sin incluir feminicidios), y sólo 
abrieron una causa penal ante 
un juez en 5 mil 300 casos, 18 por 
ciento del total.

“Se abre una carpeta de inves-
tigación, que incluye la informa-
ción obtenida en la escena del 
crimen y cualquier acto de inves-
tigación realizado al inicio del 
caso, pero por lo general nunca 
se identifica formalmente a un 
sospechoso, no se solicita una 
orden de aprehensión ni se pre-
senta una imputación”, apunta 
HRW.

“Una vez abierta la investiga-
ción, también suelen producirse 
graves retrasos en la realización 
de entrevistas y en la recogida de 
evidencias pruebas clave. 

“En algunos casos, se produ-
cen retrasos en la identificación 
de las víctimas, lo que puede pro-
vocar demoras en otros actos de 
investigación, en otros casos, los 
fiscales no consiguen identifi-
car la víctima y no continúan la 
investigación”.

El informe advierte sobre 
una amplia gama de proble-
mas sistémicos que impiden 
el esclarecimiento de los homi-
cidios, incluyendo la falta de 
investigadores, fiscales y peritos 
calificados.

También la escasez de mate-
riales y recursos básicos nece-
sarios para realizar estudios 
forenses, y sistemas excesiva-
mente formales y burocráticos 
para coordinar las indagatorias, 
lo que provoca graves retrasos en 
la adopción de medidas básicas 
en el seguimiento de los casos.

Advierte además sobre incen-
tivos perversos y prácticas de 
investigación anticuadas que 
fomentan la construcción de 
casos sobre pruebas y testimo-
nios débiles, alterados, fabrica-
dos u obtenidos mediante ame-
nazas o tortura, y la ausencia de 
protección adecuada para testi-
gos y familiares de las víctimas.

Señala que la tasa de con-
denas por homicidio doloso se 
ubicó en 2022 en 0.9 por cada 
10 víctimas.

HRW subraya que es evidente 
el fracaso del enfoque adoptado 
desde hace dos décadas por el 
gobierno mexicano para inten-
tar frenar la violencia criminal y 
que ha consistido básicamente 
en desplegar a las Fuerzas Arma-
das en tareas de seguridad 
pública.

“En muchos casos, los esfuer-
zos y propuestas destinadas a 
mejorar los resultados del sistema 
de justicia penal se han centrado 
en debilitar las garantías proce-
sales y socavar la independencia 
judicial. Sus resultados han sido 
igualmente pobres”, apunta.

El informe plantea una serie 
de recomendaciones para avan-
zar en la procuración de justi-
cia, entre las que se encuentran 
fortalecer los servicios profesio-
nales de carrera en las fiscalías; 
invertir en personal, formación, 
materiales y equipamiento; 
mejorar la coordinación en las 
investigaciones de homicidios; 
desarrollar políticas estratégicas 
de persecución penal y proteger 
la independencia judicial.

Advierten 
por repunte 
en casos  
de influenza 
ISRAEL SÁNCHEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Las cifras 
de contagios y defunciones esta 
temporada de influenza han ido 
a la alza, y los especialistas obser-
van en ello el comportamiento 
que solía registrarse antes de la 
irrupción del SARS-CoV-2.

De acuerdo con los informes 
que difunde semanalmente la 
Dirección General de Epidemio-
logía, los casos confirmados de 
influenza prácticamente se tri-
plicaron al pasar de 2 mil 31 en la 
última semana de 2024 a 6 mil 
33 casos hacia el 10 de febrero de 
este año.

El principal grupo afectado 
hasta ahora es el de los adultos 
mayores de 65 años, y la variante 
predominante ha sido la A H3N2, 
al provocar el 63.5 de las infec-
ciones, varias de las cuáles han 
resultado ser graves.

“Es muy contagiosa, los 
pacientes tienen cuadros febriles 
altos, mucha fiebre, con mucho 
malestar general”, explica el infec-
tólogo pediatra Sarbelio Moreno.

“Siempre habían sido las 
épocas duras de influenza en la 
temporada invernal, y durante 
mucho tiempo estuvo medio 
diluida. En el tiempo del Covid-
19 no vimos influenza, y actual-
mente están volviendo a ser 
estos cuadros (infecciosos)”.

Para el infectólogo Alejan-
dro Macías, este aumento en la 
intensidad de los contagios por 
influenza es algo más bien espe-
rable, dado que en Estados Uni-
dos la temporada les ha pegado 
duro; “y, generalmente, nuestras 
epidemiologías se parecen, así 
que no es sorpresa”, apunta.

“Lo que es muy triste es que, 
por una enfermedad prevenible 
mediante vacunación, la gente 
se esté enfermando o se siga 
muriendo”, lamenta, a su vez, 
Moreno.

De 12 defunciones asocia-
das con esta enfermedad que 
se registraron a finales del año 
pasado, la cifra subió a 63 hasta 
el corte del 10 de febrero.

“Lo que de pronto suena alar-
mante es el número de muertes, 
que si bien no son tal vez miles, 
cada vida podría prevenirse”, 
remarca el médico internista e 
infectólogo Édgar Pérez Barragán, 
invitado por Sanofi el pasado 4 
de febrero para hablar sobre los 
beneficios de la vacunación con-
tra la influenza.

“Lo que llama la atención 
es que, en lo que va del año, 
subieron un 400 por ciento las 
defunciones. Y recuerden que es 
una vigilancia centinela; esto lo 
tendríamos que multiplicar por 
unas 10 veces más”, señala la doc-
tora Julissa Rodríguez Calderón, 
gerente médico para el área de 
Vacunas en Sanofi.

Para Pérez Barragán, aplicarse 
la vacuna reduce en cerca de un 
28 por ciento el riesgo de infarto.

Sin embargo, detrás de los 
mayores de 65 años, los adultos 
entre 20 a 34, que no figuran 
como población prioritaria para 
recibir la vacuna, han sido los 
más afectados esta temporada.

“La vacuna no es para no 
enfermarse, sino es, básicamente, 
para no complicarse, para que 
no se saturen los hospitales y 
para evitar la muerte asociada. 
Es una cuestión que se ha dis-
cutido mucho”, detalla Macías, 
quien reconoce que lo ideal es 
que la vacuna fuera para todos.

Que haya 
debate, dice 
CSP sobre 
Caso Yunes
CLAUDIA GUERRERO Y  
NATALIA VITELA / AGENCIA 
REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego de 
que la gobernadora Rocío Nahle 
y la dirigencia de Morena en 
Veracruz condenaron la incor-
poración de Miguel Ángel Yunes 
Márquez a las filas del partido, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
pidió que haya debate y que las 
instancias nacionales decidan.

La Mandataria federal dijo 
que Morena tiene instancias de 
honestidad y de justicia para que 
decidan cómo resolverlo.

“Se lo dejo a la presidenta de 
Morena, tienen que resolverlo sus 
instancias, Luisa María, el Comité 
Ejecutivo, tienen sus propias ins-
tancias de honestidad, de justi-
cia para dirimir cualquier pro-
blema que haya interno”, afirmó 
Sheinbaum.

“Morena es un partido muy 
fuerte, muy sólido y bueno pues 
tiene que resolverse este tema, 
hay distintas opciones”.

- ¿Usted cuál es su opi-
nión de estas afiliaciones, Presi-
denta?, se le preguntó.

“Se lo dejo a la presidenta 
de Morena, ja, ja, ja”, respondió 
riendo. “A mi me toca desde la 
Presidencia fortalecer a nuestro 
Movimiento, lo que representa 
nuestro gobierno que finalmente 
es el anhelo del pueblo de México 
por la justicia.

“A quien está hoy a cargo del 
partido le corresponde también 
mantener la unidad del partido 
y también los principios del par-
tido. Ya ellos tendrán que decidir.

“Que bueno que haya debate, 
no hay pensamiento único al 
interior de Morena y eso tam-
bién es bueno y en todo caso 
que haya debate y que se defina 
en esa discusión qué es lo que le 
conviene a Morena”.

Cuestionada sobre los deli-
tos que habría de Miguel Ángel 
Yunes Márquez, la Mandataria 
federal dejó el tema a la gober-
nadora de Veracruz Rocío Nahle.

“Ya que lo diga Rocío, pues es 
la gobernadora”.

Sheinbaum descartó que 
se vaya a reafiliar a Morena y 
recordó al ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

- ¿Se va a reafiliar a 
Morena?, se le preguntó.

“No, yo tengo una respon-
sabilidad de conservar el Movi-
miento en términos de un pro-
yecto de nación pero ya no me 
corresponde ser militante de 
Morena, de hecho la última vez 
que estuve en el Consejo Nacio-
nal de Morena puse licencia a mi 
militancia, porque así debe ser”.

 zLa incorporación de Miguel 
Ángel Yunes Márquez a Morena 
genera polémica interna.

Exhiben a dos alcaldes  
con ‘narco’ en Morelos
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CUERNAVACA, Morelos.- Jesús 
Corona Damián y Agustín Tole-
dano Amaro, alcaldes panistas 
de Cuautla y Atlatlahucan, res-
pectivamente, aparecen en un 
video reunidos con un sujeto 
con un arma larga y un chaleco 
antibalas señalado como Júpiter 
Araujo Bernard, ‘El Barbas’, pre-
sunto líder del Cártel de Sinaloa 
(CDS) en Morelos.

Aunque no se ha precisado 
la fecha en que se registró la 
reunión ni tampoco los ediles 
se han pronunciado al respecto, 
en el video se constata cómo los 
panistas conviven con el sujeto 
armado en una misma mesa ubi-
cada en un patio, mientras otros 
hombres también con armas lar-
gas vigilan.

En una esquina, está el apo-
dado ‘El Barbas’, a su lado aparece 
el edil Corona Damián, quien a 
su vez habla con su secretario 
municipal, Samuel Márquez, 

apodado ‘El Mayor’, y con el líder 
de comerciantes del municipio, 
Jorge Reyes.

De espaldas a la toma, se 
señala que está el alcalde de 
Atlatlahucan, Agustín Toledano 
Amaro, quien apenas este miér-
coles conmemoró en su muni-
cipio el aniversario del Ejército 
mexicano.

Ambos políticos fueron ele-
gidos como alcaldes en junio 
de 2024 a través de la coalición 
PAN-PRI-PRD-RSP.

En marzo pasado, cuando 
aún era candidato, Corona 
Damián, quien ya fue relacio-
nado con grupos criminales en 
archivos filtrados de la Secreta-
ría de la Defensa Nacional por 
los hacktivistas Guacamayas 
Leaks, sufrió un atentado con 
armas de fuego.

En respuesta al video, el titu-
lar de la Secretaría de Gobierno 
estatal, Juan Salgado Brito, exigió 
una indagatoria en contra de los 
políticos.

“Considero que son sanciona-

dos por la opinión pública, pero 
también son casos que merecen 
ser investigados, la gente requiere 
estar informada, verdad, y consi-
dero que se deben de investigar”, 
expresó.

“No tengo mayores elementos, 
más que los que ustedes tienen, lo 
que vieron, cada quien es respon-
sable de sus actos, en esos actos 
los alcaldes deberán responder, 
lo mismo ante la ciudadanía que 
la justicia”.

El fiscal de Morelos, Édgar 
Maldonado, informó que será la 
delegación de la Fiscalía General 
de la República en la entidad la 
que inicie las indagatorias sobre 
la presunta “narcoreunión”.

“Estos probables hechos delic-
tivos de competencia federal, se 
llevará al cabo una investigación 
por la FGR, delegación Morelos (...) 
es un hecho notorio que se tendrá 
que investigar por la autoridad de 
competencia federal”, dijo.

 zJesús Corona Damián y Agustín Toledano Amaro aparecen 
reunidos con ‘El Barbas’.
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Debutarán en el circuito de la Liga Nacional este 2025

El Calor de Cancún 
tendrá equipo de 
básquet femenil
El equipo espera 
presentar pronto  
a las jugadoras  
y el entrenador

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Calor 
de Cancún entrará en la Liga 
Nacional de Baloncesto Femenil 
(LNBP) en 2025. De esta manera 
se convertirá en el décimo equipo 
del circuito para mujeres, que 
comenzó en 2022. La franquicia 
quintanarroense empezó el tra-
bajo logístico para debutar en el 
circuito que aún no tiene fecha 
de arranque.

“Tal como lo prometimos 
cuando se fundó este equipo, ya 

confirmamos que contaremos 
con un conjunto femenil para 
competir de manera profesional, 
por lo pronto estamos trabajando 
en los preparativos y muy pronto 
comenzaremos a confirmar todo 
lo relacionado con la coach y las 
jugadoras, pero sin duda estamos 
emocionados y listos para hacer 
sentir El Calor en la Liga Caliente.
Mx LNBP Femenil”, destacó Roberto 
Alvarado, gerente general del club.

La LNBP Femenil comenzó en 
2022 con ocho participantes, al 
año siguiente la cifra alcanzó a 11 
y en 2024 fueron nueve los clubes 
involucrados: Santas del Potosí, 
Abejas de León, Adelitas de Chi-
huahua, Correcaminos de UAT, 
Rojas de Veracruz, Halcones de 
Jalapa, Panteras de Aguascalien-
tes, Fuerza Regia de Monterrey y 
Freseras de Irapuato.

Hasta el momento tres fran-
quicias han ganado el título 
Astros de Jalisco en 2022 (equipo 
de desapareció para 2024), Adeli-
tas de Chihuahua (2023) y Fuerza 
Regia (2024).

Por ahora, la LNBP no ha 
confirmado el calendario para 
la temporada 2025. La campaña 
anterior tuvo su fase regular del 
2 de mayo al 29 de junio y los pla-
yoffs fueron del 4 de julio hasta 
el 6 de agosto.

Todas las franquicias partici-
pantes tuvieron 16 partidos ase-
gurados de fase regular.

Cabe recordar que El Calor de 
Cancún se unión a la LNBP (varo-
nil) en 2024, donde alcanzó las 
Semifinales de Zona. El equipo 
puso fin a una sequía de ocho 
años sin basquetbol profesional 
en el Poliforum Benito Juárez. zLa LNBP aún no confirma las fechas para el calendario de juegos en el circuito femenil.

Justifica Horner el cambio 
de ingeniero para Lawson
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Red Bull 
asignó a Richard Wood como 
el ingeniero de carrera de Liam 
Lawson y no a Hugh Bird, con 
quien trabajó Sergio Pérez en 
años anteriores. El movimiento 
levantó algunas cejas entre los 
especialistas, sin embargo, Chris-
tian Horner, jefe de la escudería 
justificó la sorpresiva decisión.

“Fue un cambio natural. Hugh 
ha ampliado recientemente su 
familia y sus conocimientos pue-

den aprovecharse muy bien en 
la fábrica, así que todos salimos 
ganando”, declaró Horner, en 
entrevista para Motosport.

El movimiento tomó por sor-
presa a los especialistas, pues 
por lo general, en la Fórmula 
1 se asigna un ingeniero con 
más experiencia al piloto que 
recién se integra al equipo, para 
que tenga continuidad con los 
objetivos trazados desde el año 
anterior.

Hugh Bird fue el ingeniero 
de ‘Checo’ durante su estancia 

en Red Bull. En el último año del 
mexicano con Red Bull, el bri-
tánico se llevó parte de las crí-
ticas hacia el rendimiento del 
monoplaza, por algunas de las 
estrategias que se tomaron en las 
carreras, que costaron puntos e 
incluso terminaron con el aban-
dono de algunas pistas.

La tensión entre Bird y Pérez 
escaló cuando ambos discutie-
ron en plena carrera por la radio, 
debido a una de las decisiones 
del ingeniero.

Mientras que Liam Lawson 

trabajará con Richard Wood, 
quien ya había reemplazado a 
Bird, durante un par de eventos, 
cuando el responsable pidió una 
licencia de paternidad.

“(Bird) es un ingeniero bri-
llante, va a ser un activo para eso 
y al mismo tiempo es parte de la 
evolución natural del equipo en 
el que da a Wood la oportunidad 
de dar un paso adelante en ese 
papel de ingeniero de Liam, por 
lo que fue sólo una coyuntura 
natural que esto suceda”, insitió 
Horner.

 zEl jefe de Red Bull aseguró que era un ‘cambio natural’ darle a Lawson un ingeniero distinto al que tuvo ‘Checo’.

RUMBO A BRASIL
La NFL confirmó que los Chargers jugarán 
un partido como locales en Brasil este 
2025. Este será el segundo juego de la liga 
en Sao Paulo, luego del que tuvieron Eagles 
y Packers en 2024.

Ex entrenador de Rybakina 
amenazaba a la tenista
 STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- A principios 
del 2025, la WTA confirmó la sus-
pensión Stefano Vukov, entrena-
dor de la tenista Elena Rybakina, 
por romper el código de con-
ducta de la asociación de tenis. 
De acuerdo con The Athletic, el 
motivo fue el abuso y acoso que 
ejerció el croata sobre la kazaja 
durante el tiempo que trabajaron 
juntos.

Según el portal (que tuvo 
acceso al expediente), el ‘coach’ 
fue inhabilitado por su respon-
sabilidad en las lesiones y pro-
blemas físicos que ha tenido la 
jugadora en los últimos meses. El 
más reciente fue en el US Open 
de 2024, donde Elena se retiró 
del torneo tras sufrir molestias. 
En ese momento confirmó que 
rompía con Vukov.

El entrenador fue informado 
por otro miembro del equipo de 

la kazaja y la buscó en el hotel 
para pedir explicaciones. Además 
de enviarle más de 100 llamadas. 
La WTA comenzó la investigación 
y concluyó que el croata “acosó” 
a la tenista y ejerció “abuso men-
tal” sobre Rybakina.

En su reporte, la asociación 
señaló que el ‘coach’ gritaba 
siempre a la tenista e incluso le 
lanzaba pelotas durante el entre-

namiento. Elena comenzó a sufrir 
insomnio y se hizo una persona 
“más solitaria”, lo que afectó su 
desempeño dentro de la cancha.

A pesar de estos problemas, 
la tenista ratificó a Vukov como 
entrenador para el Australian 
Open de 2025. Aunque el croata 
no aparece como miembro ofi-
cial, ejerce una influencia sobre 
las decisiones de la jugadora.

 zEl entrenador negó las acusaciones de abuso mental y apelará el 
informe de la WTA.

Convocan a pesistas 
 de Quintana Roo a la  
Selección Mexicana
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los quinta-
narroenses Andrea Sak-Nikte 
Uitzil y Maximiliano Reyes Pala-
cio reportaron con la Selección 
Mexicana Juvvenil de Levanta-
miento de Pesas, para buscar un 
lugar en el Campeonato Pana-
mericano Junior de este torneo. 
Los deportistas se unieron a la 
concentración con sede en el 
Centro Nacional de Alto Rend-
miento (CNAR) de la Ciudad de 
México.

Sak-Nikte, quien es originaria 
de Cozumel ya tiene experiencia 
en competencias internaciona-
les. En 2023, la pesista consiguió 
una medalla de oro y otra de 
plata en la categoría 55 kilogra-
mos femenil, el Panamericano 
Sub-20. Además de competir 

también otro torneo de división 
juvenil en España, el año pasado.

Mientras que el cancunense 
Maximiliano Reyes consiguió dos 
medallas de plata y un bronce 
para la Selección Mexicana, en el 
IWF 2024, del Campeonato Pana-
mericano Juvenil, que se realizó 
en Ecuador, en 2024.

A pesar de estos buenos 
resultados previos, los quinta-
narroenses deberán pelear por 
su lugar en la concentración del 
CNAR, con miras al Campeonato 
Panamericano Junior, que tendrá 
lugar del 9 al 16 de marzo, en La 
Habana, Cuba.

El torneo será clave porque 
forma parte del proceso para 
clasificar a los Juegos Paname-
ricanos Junior, cuya sede será 
Asunción, Paraguay, del 11 al 25 
de julio en este 2025.

 zLos pesistas cuentan con 
experiencia internacional y 
esperan pasar el filtro en la 
Ciudad de México.
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GRAN ESPERA 
Desde octubre de 2024, el Gran Museo 
Egipcio (GEM por sus siglas en inglés), 
ubicado a dos kilómetros de las pirámi-
des de Giza, ofrece un acceso limitado 
a algunas salas, incluyendo las galerías 
principales. Sin embargo, con su aper-
tura oficial programada para el próximo 
3 de julio, los visitantes podrán apreciar 
miles de piezas egipcias que estarán en 
exhibición. Ya están en marcha los pre-
parativos para la gran ceremonia, misma 
que incluirá actos en los que se mostrará 
el gran patrimonio cultural egipcio. 

Más inspiración en (visit-gem.com/
en/home).

Ritmo EN miAmi
Asistir a festivales de música como el Ultra Mu-
sic Festival 2025, que se celebrará del 28 al 30 de 
marzo en Bayfront Park, Miami, permite que los 
viajeros fusionen su pasión por la música electró-
nica con el turismo, explorando esta ciudad del 
estado de Florida mientras disfru-
tan de actuaciones de renombra-
dos DJs. Este año, el evento feste-
ja su 25 aniversario con un cartel 
que incluye a Armin van Buuren, 
Afrojack, Tiësto, Martin Garrix y 
Hardwell, entre muchos más. Más 
información en 
(ultramusicfesti-
val.com/).

mEmoRiAS PARA El AlmA
Cada viaje tiene una historia, así que podrías do-
cumentar todos los momentos y convertir las 
fotos que tomes en instantáneas visuales impac-
tantes con SCRL. Esta app te permite crear colla-
ges dinámicos y carruseles fluidos en Instagram, 

fusionando imágenes en un di-
seño panorámico sin cortes. Per-
sonaliza con plantillas, textos y 
fondos para darle un toque único 
a tus recuerdos. Disponible en 
iOS y Android, es la herramienta 
ideal para llevar las publicaciones 
de tus aventuras por el mundo al 
siguiente nivel. Más información 
en (scrl.com/).

Tips De Viaje

ARGELIA MAUPOMÉ

dato SECtUR
De acuerdo con datos del 
INEGI, en 2024, 45 millo-
nes de turistas internacio-
nales ingresaron al País, 
7.4% más que en 2023.
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Los carnavales se desa-
rrollan en varias ciudades 
de nuestro País: Campe-
che, Cozumel, Mazatlán y 
Mérida, por citar sólo unos 
ejemplos, presumen algu-
nos de los más vistosos. 
En casi todos: el latir de 
los tambores, los desfiles y 
concursos de carros alegó-
ricos, conciertos, la quema 
del mal humor, la corona-
ción de reinas y reyes, la 
presentación de varios ar-
tistas, las degustaciones cu-
linarias y la convivencia fa-
miliar son las constantes, si 
bien cada uno tiene su sello 
propio. Cabe aclarar que el 
de Veracruz, no se celebra 
por estas fechas sino hasta 
finales de junio. 

Para saber

UN DERROCHE 
DE ALGARABÍA

méRidA
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Música, máscaras 
y comparsas 
inundan varios  
rincones del orbe

PATRICIA MIRANDA 

Con la época de carnavales va-
rios destinos alrededor del plane-
ta se llenan de algarabía, ritmos 
jocosos y un frenesí contagioso. 
Música pegajosa suele acompa-
ñar a las comparsas y la creativi-
dad se hace presente tanto en el 
vestuario de entusiastas partici-
pantes como en la temática que 
presentan los carros alegóricos.

Condimentadas con sátira, 
derroche y, en la mayoría de las 
ocasiones, con un gran sentido 
del humor, las también nom-
bradas “Fiestas de la Carne” se 
realizan como el último llamado 
para pecar antes de que arribe la 
Cuaresma y, con ella, un tiempo 
de purificación y recogimiento. 

Este año, el calendario se-
ñala que el 4 de marzo será el 
famoso Martes de Carnaval y, si 
bien en diversas poblaciones –lu-
gareños y visitantes– saldrán a 
las calles a festejar durante esa 
jornada, también son varios los 
destinos en los que los festejos 
carnavalescos ya han iniciado o 
están por comenzar.

Sucede que desde hace 
años, algunas carnestolendas 
atraen a varios viajeros que, al-

guna vez en la vida, desean escu-
char las batucadas, observar los 
bailes o formar parte de la juerga 
que inunda a tal o cual ciudad. 

Uno de los festejos más fa-
mosos, a nivel internacional, es 
el Carnaval de Río de Janeiro, en 
Brasil. En la Ciudad Maravillosa, 
varias escuelas de samba se pre-
paran durante un largo tiempo 
para mostrar todo su despliegue 
en el espectacular sambódromo.

También destacan: el de 
Barranquilla, en Colombia, con-
siderado “Obra Maestra del Pa-
trimonio Oral e Intangible de la 
Humanidad”, por la Unesco; al 
igual que el de Oruro, en Bolivia. 
Sin embargo, el que presume ser 
el más largo del mundo (debido 
a que se celebra desde finales de 
enero) es el de Montevideo, en 
Uruguay. En este último no faltan 
las murgas y el candombe. 

En Estados Unidos, por su 
parte, sobresale el carnaval que 
tiene lugar en Nueva Orleans. 

En esta ciudad del estado de 
Luisiana brilla el renombrado y 
animadísimo Mardi Gras (martes 
gordo, en francés). Ahí, la gente 
intercambia collares, hay una ale-
gría desbordada y para donde se 
mire destacan los colores mora-
do, verde y dorado (que repre-
sentan la justicia, la fe y el poder, 
respectivamente).

Por su parte, en Europa, uno 
de los que más llaman la atención 
debido a las chirigotas (cancio-

nes con un alto grado de 
crítica e ironía) es el carnaval de 
Cádiz, en Andalucía; también en 
España muy sonado es el que se 
realiza en Santa Cruz de Tenerife, 
joya ubicada en las Islas Canarias.

Otra de las fiestas carna-
valescas que cada vez adquie-
re más popularidad es la que se 
lleva a cabo en Niza, donde luga-
reños y extranjeros toman fotos 
de las marionetas gigantescas 
que desfilan por las calles de es-
ta ciudad francesa. 

Cierto es que el carnaval eu-
ropeo que se roba las miradas es 
el de Venecia, Italia. En la gran 
fiesta veneciana no faltan los ves-
tidos de ensueño, las pelucas y 
las máscaras entre los puentes 
y canales. Sin embargo, quienes 
desean evitar el overtourism tie-
nen la opción de asistir al car-
naval de Acireale, en Sicilia, que 
destaca por sus carrozas alegó-
rico-grotescas. El desparpajo, la 
alegría y buen humor invaden las 
calles y plazas de este destino 
creando un peculiar espectáculo 
artístico digno de ser visto. 

Los carnavales, dicen los 
expertos, tienen su origen en las 
fiestas griegas (en honor a Dio-
nisio) y en las romanas (en honor 
a Baco), ambos dioses del vino y, 
hoy por hoy, se han convertido 
en una oportunidad para entre-
garse al derroche antes de que 
llegue el tiempo de guardar con 
el Miércoles de Ceniza.

NuEvA oRlEANS

CAmPEChE
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Si vaS al 
Carnaval de río...

Todo está listo para que Río de Janeiro reciba a miles de visitantes. A lo largo de los días que dura  
su gran carnaval, en la Ciudad Maravillosa reina un vibrante ambiente y se puede tomar el pulso  
de la cultura carioca. Escanea el código QR y revisa los consejos que Visit Rio comparte. PATRICIA MIRANDA 

V
is

it
 R

io
 

REFORMA / STAFF 

Al aterrizar en el Aeropuerto In-
ternacional de San José del Ca-
bo, el viajero sabe que le esperan 
días gloriosos y el trayecto ha-
cia Pueblo Bonito Pacifica Golf 
& Spa Resort va revelando gra-
dualmente el paisaje característi-
co de Baja California Sur. Apenas 
con poner un pie en este sitio de 
hospedaje se percibe un cálido 
recibimiento y en The Towers at 
Pacifica, su sección más distin-
guida, cada huésped recibe la 
asignación de un mayordomo 
personal que se anticipará a sus 
necesidades durante toda su es-
tancia. Estos profesionales, por 
cierto, se encargan desde la ges-
tión del equipaje hasta las reser-
vaciones especiales, asegurando 
que cada detalle sea inolvidable. 

El acceso al exclusivo Whale 
Watching VIP Lounge ofrece un 
primer vistazo al nivel de servicio 
que caracteriza al resort. 

Este espacio privilegiado, 
además de brindar servicios 
premium de alimentos y bebidas, 
debe su nombre a su estratégica 
ubicación para el avistamiento 
de ballenas. 

Vale la pena señalar que la 
temporada va desde finales de 
noviembre hasta abril. 

El spot ofrece a los huéspe-
des la oportunidad de presenciar 
uno de los espectáculos natura-
les más impresionantes de Baja 
California Sur, sin la necesidad de 
abordar un bote.

En cuanto a las habitaciones, 
estas maravillan por su amplitud 
y atención al detalle. Cada espa-
cio está equipado con ventilador, 
televisión, una cama king size, es-
critorio, minibar y una cafetera 
de cápsulas. 

Los baños, por otra parte, 
cuentan con todas las ameni-
dades necesarias y son fiel re-
flejo del lujo del resort. Ade-

más, varias de las estancias 
ofrecen vistas al mar. 

La gastronomía 
aquí alcanza niveles 

extraordinarios. 
LaFr ida , 

galardonado con el AAA Four 
Diamond Award, sirve platos de 
la cocina mexicana contemporá-
nea. El restaurante, que mantie-
ne un código de vestimenta ele-
gante y reserva sus mesas para 
comensales mayores de 16 años, 
incluye en su menú creaciones 
notables como el Esquite Tem-
pura con alioli de limón y soja, y 
la innovadora Ensalada Frida con 
helado de aguacate.

Por su parte, las tentaciones 
culinarias en Peninsula y Quivira 
transforman los ingredientes lo-
cales en obras maestras gastro-
nómicas, mientras que The Mar-
ket impresiona con su produc-
ción artesanal y dulcería de alto 
nivel. No podía faltar una mixolo-
gía vanguardista en sus centros 
de consumo. 

Y como parte de la visión 
sostenible del acogedor comple-
jo, Pueblo Bonito Resorts cuenta 
con su propia planta desaliniza-
dora que procesa el agua de mar 
para cubrir la demanda de todas 
sus instalaciones. 

El compromiso con la ex-
celencia se extiende también al 
bienestar en Armonía Spa, donde 
los tratamientos personalizados 
comienzan con una consulta de-
tallada sobre preferencias y ne-
cesidades específicas. 

Las instalaciones incluyen 
sauna, vapor y jacuzzi. Se reco-
mienda llegar con anticipación 
para aprovechar el circuito hi-
droterapéutico completo antes 
del masaje.

Los amantes del sol, la arena 
y de quedarse por horas admi-
rando hermosos paisajes hallarán 
aquí un paraíso. 

Las camas de playa ofrecen 
un espacio perfecto para relajar-
se mientras se observa la arena 
cuidadosamente “peinada”, y du-
rante las noches, el personal pue-
de organizar románticas fogatas 
bajo las estrellas.

La experiencia premium 
atrae principalmente al mercado 
estadounidense, que representa 
aproximadamente el 65 por cien-
to de los visitantes. Con la recien-
te conexión aérea directa desde 
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Volamos desde la Ciudad de 
México al Aeropuerto Interna-
cional de San José del Cabo 
con Aeroméxico y regresa-
mos con Viva Aerobus. Nos 
hospedamos en The Towers 
at Pacifica, que forma par-
te del Pueblo Bonito Pacifi-
ca Golf & Spa Resort, donde 
disfrutamos de experiencias 

gastronómicas en restauran-
tes como LaFrida, Peninsula 
y Quivira. El trayecto de la 
terminal aérea al hotel es de 
unos 40 minutos y lo realiza-
mos con los especialistas de 
Cabo Travel Solutions. Más 
inspiración en (www.pue-
blobonito.com.mx/resorts y 
visitloscabos.travel).

Nuestra experiencia

LUJOSO
OASIS  

Este sitio de hospedaje, en Los Cabos,  
redefine el significado del gran servicio

Frankfurt, el resort se posiciona 
estratégicamente para expandir 
su alcance hacia el mercado eu-
ropeo, manteniendo su compro-
miso con la excelencia en cada 
aspecto del servicio.

Pueblo Bonito Resorts rede-
fine los estándares del turismo 
de lujo en México al fusionar la 

tradición hotelera mexicana con 
servicios de clase mundial. 

La atención meticulosa en 
cada detalle, desde el servicio 
personalizado de mayordomos 
hasta las experiencias gastronó-
micas diseñadas por chefs reco-
nocidos, crea en los huéspedes 
momentos imborrables.  


